

con hojas escuamiformes. Esta diferenciación es relativa y local, ya que en otras regiones españolas se aplica el nombre de enebros a especies de hojas escuamiformes. En el caso de las sabinas, presentan también hojas aciculares aunque sólo en sus primeros años de vida, siendo sustituidas pronto por las hojas adultas, en forma de escama.

Las especies del género *Juniperus* son plantas longevas y de crecimiento lento, con maderas aromáticas.

En cuanto a sabinas, encontramos tres especies en nuestra provincia. La sabina albar (*Juniperus thurifera* L.) forma en Albacete grandes masas forestales, donde es dominante (sabinares) o mixta con otras especies, básicamente encinas o quejigos, en ambientes continentales. Los mejores sabinares se localizan en el Campo de Montiel y en Nerpio. La sabina negral (*Juniperus phoenicea* L.) con una ecología más amplia que la anterior, aparece dispersa en matorrales y bosques mediterráneos por toda la provincia. Finalmente, la sabina rastrera (*Juniperus sabina* L.), es muy escasa en la provincia, estando restringida a unas pocas localidades en torno al Calar del Mundo (Charco et al., 2008).

Existen en la provincia de Albacete dos taxones de *Juniperus* con hojas aciculares (enebros):

*Juniperus communis* subsp. *hemisphaerica* (C. Presl) Nyman. Conocido en Albacete como enebra, nebra o enebriza. Arbusto dioico con hojas aciculares con una única banda blanca en el haz y gálbulos (enebrinas) negro azulados (Figura 1). Se restringe a las zonas más altas y frescas de las sierras de Alcaraz y Segura. Aunque escasa y localizada en esta provincia, es una especie ampliamente distribuida por el centro y norte de Europa que alcanza el Mediterráneo en las montañas. Estas enebrinas son las que se emplean para aromatizar la ginebra.

*Juniperus oxycedrus* L. Llamado en Albacete enebro, en ocasiones nebro. Se dan dos subespecies en nuestra provincia: la subespecie *oxycedrus*, extendida por toda la provincia y la subespecie *badia*, mucho más limitada, con algunas localidades en el suroeste y sur de la provincia (Charco et al., 2008). Es un arbusto dioico o arbolillo (especialmente en el caso de la subespecie *badia*), con hojas aciculares con dos bandas blancas en el haz y gálbulos (conos femeninos) de color pardo rojizo (Figura 2). Pies masculinos y femeninos tienen distinto porte; abierto, con ramas